

## Un barrio singular en la distancia

San Miguel de Pedroso está situado a tres kilómetros de Belorado • La Asociación Priorato lleva catorce años tratando de que no se pierda el patrimonio de esta zona

J.A.H. / BELORADO

«Desde hace años se entiende con dificultad por qué **San Miguel de Pedroso** forma parte, como barrio, del municipio de Belorado. Pero no es la distancia, a escasos tres kilómetros y su núcleo administrativo, su singularidad, sino sus propios vecinos y el enclave privilegiado de sus lares, junto al río Tirón y al pie de los Montes de Oca».

Así lo asegura Ignacio Manso Marín, docente en Burgos, historiador enamorado de su patria chica y

presidente de la **Asociación Priorato**. Un colectivo que, como apunta su responsable, sin una comunidad unida, sin veredas en fines de semana y trabajos coordinados entre los vecinos, no podría haber conseguido metas como las logradas en sus catorce años de funcionamiento: dos premios provinciales de embellecimiento, la asistencia a ferias y eventos comarcales y aportaciones en exposiciones de otras localidades. La recuperación de las danzas populares y el mantenimiento de locales públicos: molino, fragua, lavadero, centro cultural y todos sus exteriores, constituyen la imagen más evidente de esas colaboraciones vecinales.

«Ya se están preparando los actos conmemorativos del 1250 aniversario de la fundación del Monasterio de San Miguel, ocupado por monjas castellanas, nobles y hacendadas, que llegaron a tener gran influencia territorial», añade Manso Marín.

A la hora de hablar del origen de **San Miguel de Pedroso**, este profesor prefiere recurrir a un texto histórico que dice: «Nos encontramos a 40 años de la batalla de Guadalete. La mitad del siglo VIII ha transcurrido ya. Las incursiones árabes tienen atemorizada a la escasa población de los llanos que en su huida busca cobijo en las zonas montañosas de la sierra.

En una de estas sierras, en los montes Distercios, (hoy Sierra de la Demanda) van penetrando pequeños grupos humanos que se establecen en las diseminadas comunidades de aldeas de visigodos ya existentes (...). En el año 757 muere el rey Alfonso que reina en Asturias y le sucede su hijo Fruela que en el año 759 se acerca a estos lugares a fundar el monasterio dedicado a San Miguel arcángel. Veintiséis mujeres se acogen a la regla de san Benito el martes 24 de abril del año 759».

Importantes datos que a pesar de sus muchas vicisitudes, están datados y bien conservados en múltiples archivos nacionales y que desean rememorar con múltiples actos reivindicativos de la interesante historia del enclave.

### El futuro

No solo el pasado preocupa a Ignacio Manso, que en octubre dejará de presidir la **Asociación Priorato**. Por lo que se refiere a los proyectos, una obra que empezará en breve es la recuperación de la casa parroquial como Centro de Interpretación del molino y la fragua, con museo etnográfico incluido, una dotación «que permitirá concentrar nuestras señas de identidad», apunta. Además, se está realizando un estudio de cuántos molinos y sus diversos tipos, estuvieron funcionando en las cuencas de los ríos Tirón y Urbión, dentro de la provincia de Burgos.

Y hablando de futuro, Manso no se olvida de las nuevas tecnologías y lamenta que **San Miguel de Pedroso** «sea uno de los pocos núcleos habitados que carecemos de internet, a pesar de los escritos dirigidos a la Diputación, algo que, desde luego, nos facilitaría muchísimo la comunicación».



Ignacio Manso Marín posa en la biblioteca de **San Miguel de Pedroso**.

J.A.H.